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记者 王岚 实习生 陈欣媛

一轮朝阳跃出，被一片苍翠竹
林托住。

早 上 六 点 ， 看 到 又 是 个 好
天，奉化溪口镇任宋村农户宋土
友套上旅游鞋、戴上帽子就出了
门。70 岁的老宋有 5 亩竹林，种雷
笋 30 多年。最近，他急着把两亩
多毛竹地里的砻糠铲掉，“笋出完
得 把砻糠挑掉，否则竹林要捂坏
了”。

跟着宋土友，记者走进一片被
砻糠覆盖的竹林，一脚踩下去，厚
实有弹性。“砻糠是去年 10 月铺下
去的，有 30 厘米厚。”宋土友弯腰
指向画在竹杆上的红线，“这是标
高，参考用的。”

他介绍，砻糠地 11 月就能出

雷笋，一直出到第二年三四月份。
而以前“靠天吃饭”，农民家出笋
只有三月份的 20 来天时间。“砻糠
是大家的致富宝，很贵，我贷款买
的。”说话间，宋土友抓起一把砻
糠 瞧 了 瞧 ，“ 地 里 放 久 了 它 也 会
坏。”

宋土友挥动铁铲，不一会两个
大箩筐就装满了砻糠。只见他轻松
挑起，低一脚高一脚走到竹林边空
地倒掉。“砻糠堆好，下半年还可
以再覆盖一次，完了再做肥料。”
对于农资，宋土友俨然要“物尽其
用，吃干榨尽”。

“一点看不出有 70 岁了。”面
对 记 者 的 夸 赞 ， 老 宋 一 脸 笑 意 ，

“人要劳动，身体好！”他告诉记
者，今年雷笋出笋早、质量好，市
场 价 最 高 时 卖 到 100 元 一 公 斤 ，

“人家都是上门来收笋，农民笋卖
得快，有钱赚，心情也好，都在感
谢党的好政策”。

宋土友说的“好政策”，是我
市力推的“知产”变“资产”信贷
支持。去年 8 月，奉化银龙竹笋合
作社在市场监管部门指导下，在国
家知识产权局商标业务受理窗口顺
利办理了“奉化雷笋”地理标志商
标权质押登记，随后获得奉化农商
银行 1 亿元的授信额度。根据实际
情况，银行随即划出 300 万元贷款
额度。

“ 农 民 没 有 什 么 资 产 可 以 抵
押，房子和 竹 林 值 不 了 几 个 钱 。
知识产权可以抵押融资，实实在
在 为 农 民 办 了 件 大 好 事 。” 合 作
社社长虞如坤，是奉化雷笋科技
种 植 、 雷 笋 加 工 产 业 开 发 带 头

人 ， 深 知 农 民 、 农 业 增 收 的 不
易。此次“奉化雷笋”地理标志
证明商标能顺利完成价值评估与
质押登记，换来真金白银，离不
开他的努力。

有了商标权质 押 贷 款 ， 虞 如
坤 立 即 召 开 社 员 大 会 ， 向 271 名
社员推荐：“每户根据信用积分可
贷金额 5 万元至 10 万元不等，比
先前的信用贷款利率低一半，审
批快。”

年底是砻糠覆盖季。宋土友算
起了账：砻糠 8 元多一袋，每袋 10
公斤，一亩地需要 2000 袋，也就
是 16000 元 ， 自 己 打 算 覆 盖 2 亩
地，加上小工等其他费用，贷款 5
万元就够了。“现在每月还利息 200
来元，卖出 5 公斤笋就有啦！”宋
土友称，这比他以前借钱都便宜，

而且还很方便，“银行给我办了张
卡，随时取用”。

“300 万元贷款额度，目前已有
10 多个农户办理贷款，使用资金
100 万元。”虞如坤说，合作社也将
好好利用这笔资金，在发展林下经
济、做好产品深加工、延长产业链
和进一步打响“奉化雷笋”品牌上

下功夫。
“奉化雷笋味道好、名气响，

现在商标还能‘当钱用’，农民农
资投入更加舍得花钱了！”听说合
作社现在油焖笋、羊尾笋生意也越
做越好，宋土友开心地开起了玩
笑，“我叫宋土友，土地的老友，
奉化雷笋的好朋友！”

奉化雷笋：名气也能当“钱”用
——地理标志富农兴业记④

忙碌中的宋土友。 （王岚 摄）

记者 董小芳 通讯员 钟法

昨日，宁波市中级人民法院一
审公开宣判了美国籍被告人沙迪
德·阿布杜梅亭 （以下简称沙迪
德） 故意杀人一案，以故意杀人罪
判处被告人沙迪德死刑。本报记者
就该案有关情况采访了宁波市人大
常委会委员、浙江盛宁律师事务所
主任、中华全国律师协会涉外委副
主任赵永清和宁波市政协常委、北
京大成 （宁波） 律师事务所高级合
伙人魏杰，这两名代表委员旁听了
该案的庭审和宣判。

赵永清和魏杰在采访中表示，
该案保障了程序实体公正，彰显了
法治精神。在程序上，该案的审理
既充分保障了被告人沙迪德的知情

权、辩护权、领事保护权，也维护
了被害人及其亲属的合法权益，很
好地落实了以审判为中心的刑事诉
讼制度改革要求，充分展现了庭审
实质化的效果。在实体上，该案的
判决结果严格遵循了罪刑相适应原
则，不因其是外籍身份而影响定罪
量刑，体现了法律面前人人平等，
取得了良好的政治效果、法律效果
和社会效果。

赵永清认为，该案被告人沙迪
德是外国人，不通晓中文，由法庭
聘请的翻译人员通过同声传译帮助
沙迪德了解庭审进程，充分理解合
议庭、公诉人和辩护人的意思表
示，同时也向法庭精准传达了沙迪
德的辩解，对案件审理的顺利推进
起到了重要作用。在沙迪德未聘请

律师的情况下，法庭为其指定了两
名辩护人，辩护人申请了证人出
庭，这些举措都充分保障、实现了
沙迪德的知情权、辩护权。赵永清
还注意到，旁听席上的沙迪德国籍
国领事官员也全程旁听了庭审，说
明被告人的领事保护权也得到了充
分保障。

“ 本 案 的 审 理 有 不 少 特 别 之
处，庭审采用了七人合议庭形式，
有四名人民陪审员参与案件审理，
加强了重大案件司法民主性，相信
在对该案事实和证据认定的客观
性、公正性上，起到了正面作用。
该案在审理中，还有证人、鉴定
人、有专门知识的人出庭作证，对
案件事实和被害人死因、伤口特征
等关键情况进行了详细说明，让旁

听人员有了更直观的感受和更清晰
的认知。”赵永清说。

魏杰认为，该案被害人亲属虽
然没有提起附带民事诉讼，但是被
害人亲属的诉讼代理人出庭，充分
表达了被害人一方的诉求和对法院
审理本案的意见。这是新刑事诉讼
法施行以来，她了解到的第一起没
有提起附带民事诉讼但诉讼代理人
出庭的案件。这不仅是对被害人及
其亲属的慰藉，也彰显了平等保护
双方当事人的合法权益。

“该案的公开审理和宣判对社
会公众起到了教育引导作用，成年
人应该理性对待纠纷和挫折，平和
有效地解决纠纷。暴力不能解决问
题，否则无论对个人、双方家庭还
是社会都是一场灾难。”魏杰说。

宁波市代表委员点评被告人沙迪德故意杀人案：

保障程序实体公正，彰显法治精神
本报讯（记者董小芳 通讯员

钟法） 浙江省宁波市中级人民法院
于昨日一审公开宣判美国籍被告人
沙迪德·阿布杜梅亭故意杀人一
案，对被告人沙迪德·阿布杜梅亭
以故意杀人罪判处死刑。

经审理查明，2019 年初，被
告人沙迪德·阿布杜梅亭与被害人
陈某某 （女，殁年 21 岁） 相识，
谎称自己离异单身，逐渐与陈某某
建立男女朋友关系。自 2021 年 5 月
中下旬开始，陈某某多次提出分
手，沙迪德·阿布杜梅亭不同意并
对陈某某进行言语威胁。2021 年 6
月 14 日 20 时许，经事先联系，沙
迪德·阿布杜梅亭携带折叠刀、衣
物等，到达宁波市通途路南侧清水
桥路口公交车站附近人行道与陈某
某见面交谈。21 时 48 分许，沙迪
德·阿布杜梅亭用随身携带的折叠

刀捅刺、切割陈某某颈部数刀，陈
某某失去反抗能力后，又继续戳刺
陈某某面部数刀，导致陈某某大出
血当场死亡。

宁波市中级人民法院认为，被
告人沙迪德·阿布杜梅亭故意非法
剥夺他人生命，其行为已构成故意
杀人罪。沙迪德·阿布杜梅亭预谋
报复杀人，捅刺、切割陈某某面
部、颈部多刀，致陈某某死亡，动
机卑劣，犯意坚决，手段残忍，犯
罪情节特别恶劣，后果特别严重，
应依法惩处。

审理期间，法院依法充分保障
了被告人沙迪德·阿布杜梅亭的辩
护、获得翻译、领事探视等各项诉
讼权利，开庭、宣判前均依法通知
了美国驻华使领馆。人大代表、政
协委员、各界群众 20 余人旁听了
案件宣判。

美国籍被告人沙迪德·阿布杜梅亭
故意杀人案一审宣判

每一样团品都是精心挑选过的，图为林庞杰正在理货。（孙佳丽 摄）

战疫心理疏导日记 ⑦
“我是医护人员，这段时间

根本无暇顾及家庭。孩子现在上
初二，他父亲又不懂得跟孩子沟
通，父子之间经常有矛盾。原本
我在家，还能从中调和，现在两
个人像仇人一样，孩子连网课也
不 肯 上 ， 我 该 怎 么 办 呢 ？” 昨
天，“战疫心理疏导公益热线”
接到了这样一个求助电话，打电
话的是 41 岁的李女士。

据李女士介绍：一周前，她
的丈夫和孩子之间发生了较为严
重的争执，双方均动了手，场面
一度不可收拾。事后孩子拒绝学
习，李女士对此感到愧疚和焦
虑。

新冠肺炎疫情下，处于最前
线的当数医护人员。康宁医院中
级心理治疗师桑悦赟表示，处于
无助、自责和担忧中的李女士，
是许多奔赴疫情前线的“大白”
的缩影，在对她致以敬意之余，
我们可以对这个家庭的纠纷进行
分析：

父子关系激化，就像一个脓

包被挤破了，逼着他们各自有所
思考，不见得是一件坏事。一方
面，妈妈不在家打圆场，爸爸才
更有机会反思自己的情绪控制
力，反思与儿子的沟通方式是否
有问题。另一方面，少了妈妈这
个润滑剂和庇护者，面对老爸的
雷霆震怒，儿子才有可能思考自
己是否确实存在某些不妥行为。
等这对父子冷静下来，才有机会
建立新的关系模式。

李女士可以提醒丈夫，在亲
子关系上，自己处于什么位置，
孩子处于什么位置，如何使关系
平衡。与此同时，李女士也可以
花一点时间，倾听孩子的诉说，
之后再温柔坚定地鼓励他认真学
习。

作为医护人员，要关爱自
己。要有意识地减压休息，及时
倾诉释放，卸掉“超载”，轻装
上阵。可以在忙碌的间隙，与要
好的“战友”多聊天，开开玩
笑，适度吐槽一下家庭烦心事。

总之，要有意识地避免精力
过度损耗，调节心情，避免因倦
怠诱发脆弱心理。

（记者 陈敏 整理）

疫情下

医护人员如何释放心理压力

本报讯 （记者陈朝霞 通讯
员程冰凌 陈洁） 昨天下午 1 时
半，海曙区集士港镇、高桥镇和望
春街道区域内封控区、管控区、防
范区所有人员核酸检测均为阴性，
经市级专家组综合研判，海曙区疫

情防控工作领导小组研究决定，自
昨日下午 2 时半起，解除这三个区
域内“三区”管控措施，“三区”
转入常态化管理，居民可以正常进
出小区工作和生活。至此，海曙辖
区仅剩白云街道“三区”未完全解

封。解封解控后，集士港镇、高桥
镇以及望春街道均对“三区”内进
行进一步消杀，并对居民做好疫情
防控相关宣教。

海曙区防疫办相关负责人表
示 ， 当 前 疫 情 形 势 依 然 严 峻 复

杂，疫情防控丝毫不能放松。请
广大市民自觉遵守疫情防控相关
规定，时刻保持个人防护意识，
戴口罩，勤洗手，常通风，不聚
集，保持安全社交距离，积极接
种疫苗，共筑防疫屏障。

海曙集士港、高桥和望春区域内

“三区”管控解除
本报讯 据“宁波发布”消

息：根据国家、省、市疫情防控有
关规定，经市专家组研判，鄞州
区新型冠状病毒感染的肺炎疫情
防控工作领导小组决定，自 4 月
22 日 6 时起，解除东胜街道、百
丈街道区域内以及浙江万里学院
钱湖校区、慧和大厦“三区”管
控措施。

鄞州区新型冠状病毒感染的
肺炎疫情防控工作领导小组同时

提醒：“解封”不等于“解防”。
当前国内疫情形势依然严峻复
杂，疫情防控丝毫不能放松。请
广大市民朋友继续自觉遵守疫情
防控各项规定，提高防范意识，
保持良好的个人卫生习惯，勤洗
手、常通风、用公筷、不聚集，积极
接种疫苗，进入公共场所主动扫
码、亮码、测温、戴口罩，保持安全
社交距离，全力支持疫情防控工
作，巩固来之不易的防控成果。

鄞州东胜、百丈区域内
以及浙江万里学院钱湖校区、慧和大厦

“三区”管控解除

记 者 张凯凯 孙佳丽
实习生 肖 阳

在鄞州盛世天城二期的店面
房里，社区团购“团长”林庞杰
开 了 一 家 “ 橙 子 妹 妹 母 婴 生 活
馆”。这里地段稍显偏僻，放在以
往，少有熟客以外的路人经过，
如 今 却 有 了 一 拨 又 一 拨 稳 定 的

“客源”。
“来拿樱桃对吗？在货架上，

两篮。”4 月 18 日晚上 7 时半，一
位宝妈领着孩子走进店里，林庞
杰略一抬头，便把顾客和微信名
称、自提货物种类对上了号。

关店前的一两个小时里，货
架上原本满满当当的伦晚橙、樱
桃、千禧番茄等商品已被基本清
空，林庞杰坐在电脑桌前，把提
货记录逐一销去。得空歇息时，
他又打开一个个聊天框，翻阅老
主顾的意见建议，以及大家在群
聊中“晒”出的“买家秀”。

平均每 6 分钟解锁一次屏幕，
日均使用微信近 8 小时——就这
样，林庞杰用小小一部手机，直
接 或 间 接 联 通 了 数 以 万 计 的 居

民。对他而言，每一个微信群都
仿佛是一根探针，感知并传递着
疫情之下来自生活的脉动。

“我从 2017 年就开始做社区团
购 了 ， 可 以 算 是 宁 波 最 早 一 批

‘吃螃蟹’的人。”林庞杰说。
5 年前，社区团购还是默默无

闻的“小透明”；5 年后，社区团
购成为大军杀入、资本角逐的新
风口。林庞杰作为见证者，亲历
了行业从混乱到有秩序、从“内
卷”到良性竞争的全过程，也完
成了从“团长”到“团长兼批发
商”的突围之路。

“疫情暴发后，社区团购行业
最明显的变化就是‘团长’数量
飙升，有的小区里，‘团长’数量
甚至翻了五六倍。”林庞杰说，单
个 小 区 内 的 客 源 毕 竟 有 限 ， 于
是，“价格战”率先成为“团长”
与“团长”之间“内卷”的主要
表现：“你赚 20 个点，我就赚 10
个点，甚至只赚 5 个点。”这势必
导致产品质量和服务的下降。社
区 团 购 事 关 百 姓 菜 篮 子 、 米 袋
子、果盘子“最后 100 米”的安
稳，林庞杰很快意识到，这样的

“内卷”不仅不利于消费者，更不
利于行业的长远发展。

“社区团购的初衷，就是让邻
居们买到平时买不到的东西，所
以我认为，‘货源为王’才应该是

‘团长’之间竞争的主战场。”确
定 思 路 后 ， 林 庞 杰 迅 速 付 诸 行
动。他开始频繁地前往市外、省
外的货源地，将更多精力放在看
货、选货、备货上，着手引入更
多时令性、多样化的新商品。

事实证明，林庞杰的判断与
转型没有错。随着“淘菜菜”“美

团优选”等平台以极低的价格和
优质的售后服务强势进场，“团
长”们最终也意识到，优质的产
品、优良的服务才是自身最大的
优势，而由此积累的口碑，将是
他们手中最大的财富。

“尤其是在本地新冠肺炎疫情
发生时，我们更要为居民的一日
三餐提供力所能及的保障，无关
利润，只为了一份社会责任感。”
林庞杰坦言，他计划将店面改造
一下，因为社区团购这件事，他
想一直做下去。

社区团购“团长”：

守护守护““最后最后100100米米””的安稳的安稳


